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“Y aconteció en aquellos días que salió un edicto de César Augusto, para que se hiciera 
un censo de todo el mundo habitado. Este fue el primer censo que se levantó cuando 
Cirenio era gobernador de Siria. Y todos se dirigían a inscribirse en el censo, cada uno a 
su ciudad. Y también José subió de Galilea, de la ciudad de Nazaret, a Judea, a la ciudad 
de David que se llama Belén, por ser él de la casa y de la familia de David, para 
inscribirse junto con María, desposada con él, la cual estaba encinta. Y sucedió que 
mientras estaban ellos allí, se cumplieron los días de su alumbramiento. Y dio a luz a su 
hijo primogénito; le envolvió en pañales y le acostó en un pesebre, porque no había 
lugar para ellos en el mesón.” - Lucas 2:1-7

Nuestra historia empieza narrando una acción pública de un hombre público: 
“Aconteció en aquellos días que salió un edicto de César Augusto” (v1). Su propósito fue 
censar, y hoy sabemos que el plan divino de ese decreto fue muy diferente a eso, o que 
el Señor ordena las decisiones públicas, o de los gobiernos, con otro fin del de ellos. Este 
edicto antes de ser pensado por el César fue ordenado desde el Cielo. César Augusto no 
sabía ni tenía la más remota idea de quienes eran José y María. El censo fue decretado a 
favor de la virgen y Su Hijo Jesús, que naciera donde debía nacer, en Belén de Judá. 
Ignorándolo el Emperador vino a ser un sirviente del Mesías. En este mundo, las criaturas 
se mueven a ciegas, no ven a donde se dirigen, pero el Soberano de los cielos y la tierra 
sí ve hacia donde van. Dios pudo haber ordenado a María ir a Belén, pero no, en Su 
sabiduría le agradó hacerlo por medio del edicto para censar al pueblo. Pocos lugares 
tan acogedores para dar a luz que cerca de su familia. El Niño debía ser concebido en 
Nazaret, y nacer en Belén.

El estudio será así: Uno, Los hechos previos al nacimiento (v1-5). Dos, El 
nacimiento del Señor Jesús (v6-7).

(1). LOS HECHOS PREVIOS AL NACIMIENTO DE JESÚS

Fueron dos: El ambiente político, y el linaje del Mesías.

Ambiente Político. La criatura fue concebida del Espíritu Santo de modo que El 
tenía y tuvo la decisión final de donde nacería. Escogió la matriz para el niño Jesús, la 
ciudad donde habría de nacer el Hijo de Dios, y el gobierno humano que habría de 
presidir. Fue la infinita sabiduría de Dios atar todas esas criaturas para el cumplimiento 
de Sus propios fines, que a su vez son el beneficio nuestro. El verso dice: “Salió un 
edicto de César Augusto, para que se hiciera un censo de todo el mundo habitado” (v1); 
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la época fue siendo “César Augusto” el emperador del imperio Romano, e históricamente 
donde hubo más paz en toda la tierra conocida. Prueba inequívoca del Mesías fue César 
Augusto y Belén. Bajo un gobierno de paz, Jesús fue el Príncipe de paz, como también 
en Su Segunda venida será un tiempo de guerras.

Pregunta: ¿Cómo dice el texto “todo el mundo habitado”, cuando fue sólo en el 
imperio Romano? La expresión es una hipérbole gramatical, figura del lenguaje 
empleada en exagerar una declaración para acentuar una verdad. Entonces mundo debe 
ser entendido como el mundo en el cual Dios había decretado hacer Su grande obra de 
salvación por medio del sacrificio de Cristo. El Señor colocó Su iglesia y Evangelio en 
medio del imperio romano, puso en movimiento todo el imperio, desde el mayor de 
ellos, el Cesar, hasta el menor, porque estaba escrito que Su Hijo habría de entrar en este 
mundo por la ciudad de Belén. Esa fue la puerta. La vida y la inmortalidad entraron por 
Belén de Judá en la era de Augusto César. En Su primera venida movió el mundo, en Su 
Segunda, serán conmovidos no sólo el mundo, sino también las potencias de los cielos y 
el Universo.

Roma gobernaba sobre Judá y Jerusalén, los judíos no tenían poder político ni 
militar, les quedaba una sólo opción: Obedecer al imperio, nótese: “Este fue el primer 
censo que se levantó cuando Cirenio era gobernador de Siria. Y todos se dirigían a 
inscribirse en el censo, cada uno a su ciudad” (v2-3). Perdieron su libertad, pero su peor 
momento es el inicio del mejor. Cuando parecían más abandonados por Dios, son 
bendecidos con un Redentor. Estando más oprimido el Cielo le envía un Rey, con tal 
poder que aun el mismo Cesar le estaba sujeto, ya que dio un edicto para que Jesús 
naciera en el lugar escogido, Belén. Es usual de Dios con Su pueblo escoger nuestro peor 
tiempo para dar mayor bendición. El extremo de nuestra necesidad mas le glorifica. En tu 
peor tiempo, no descartes estar próximo a la hora donde Dios sea glorificado, y tú más 
beneficiado.

Linaje del Mesías. Es dicho así: “También José subió de Galilea, de la ciudad de 
Nazaret, a Judea, a la ciudad de David que se llama Belén, por ser él de la casa y de la 
familia de David” (v4). El lugar prueba Su descendencia, pues si habría de representar a 
David en su trono, debía nacer en la ciudad de su nacimiento. Y fue Belén señalada para 
este honor: “Pero tú, Belén Efrata, aunque eres pequeña entre las familias de Judá, de ti 
me saldrá el que ha de ser gobernante en Israel“ (Miqueas 5:2). Belén significa casa de 
pan, el pan que bajo del cielo para dar de comer al mundo el manjar de vida y paz, la 
comida que lleva el hombre a felicidad eterna.

El Viaje. La jornada de José y María fue de unos cuatro días, eso tomaba viajar desde 
Galilea a Belén. Hay unos 120 kms. de distancia, y en aquel tiempo era normal que una 
persona caminase unos 30 kms por día. Largo trecho para una mujer encinta, y más 
difícil aun con una barriga de nueve meses. José y María fueron sumisos y obedientes a 
las autoridades, tuvieron una justa excusa para no hacer el viaje, ella estaba en los días 
previos a su alumbramiento, sin embargo hizo el largo viaje. Fueron de obediencia 
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ejemplar, las dificultades no le detuvieron. Después de mucho caminar llegaron a Belén, 
cuatro días de camino. Además era una mujer fuerte. He visto mujeres en su mes 
séptimo y octavo que casi no pueden caminar, se sofocan con facilidad, pero he aquí 
María caminando por varios días para cumplir con el edicto del emperador. Una pareja 
de fortaleza física, de fe y temerosos del Señor. Jesús desde el vientre o antes de nacer 
dio muestras de obediencia. Sus padres fueron ejemplos de obediencia. Ahora bien, su 
final fue peor que su jornada. No hubo descanso en el camino ni lugar en la posada: 
“No había lugar para ellos en el mesón” (v7). Su entrada a este mundo, a donde vino 
para salvar siempre fue con problemas y sufrimientos. Hacer el bien a hombres 
pecadores siempre tiene un alto costo. 

 En cuanto su linaje es dicho así: “la ciudad de David que se llama Belén, por ser él 
de la casa y de la familia de David ” (v4). La promesa fue dada al patriarca Abraham, a 
su hijo Isaac, a Jacob y luego a las doce tribus y de todas esas la tribu de Judá, y cuando 
descendió a las familias de esta tribu fue escogida la casa de David, pues así se lo hizo 
saber el profeta Natán: “Dondequiera que he ido con todos los hijos de Israel, ¿hablé 
palabra a alguna de las tribus de Israel, a la cual haya ordenado que pastoreara a mi 
pueblo Israel, diciendo: “¿Por qué no me habéis edificado una casa de cedro?” ’ ” Ahora 
pues, así dirás a mi siervo David: “Así dice el Señor de los ejércitos: ‘Yo te tomé del 
pastizal, de seguir las ovejas, para que fueras príncipe sobre mi pueblo Israel. ‘Y he 
estado contigo por dondequiera que has ido y he exterminado a todos tus enemigos de 
delante de ti, y haré de ti un gran nombre como el nombre de los grandes que hay en la 
tierra… ‘Cuando tus días se cumplan y reposes con tus padres, levantaré a tu 
descendiente después de ti, el cual saldrá de tus entrañas, y estableceré su reino. ‘El 
edificará casa a mi nombre, y yo estableceré el trono de su reino para siempre” (2 
Samuel 7:7-8,12-13). Tanto del lado de María como el de José eran de la realeza 
davídica, tal como fue prometido. Profecía dada unos mil años antes del nacimiento de 
Jesús o su cumplimiento.

También estaba profetizado que habría de ser desechado por los hombres, y lo fue 
desde antes de nacer, pues siendo de Belén de la casa de David nadie le ofreció 
hospitalidad. Nadie abrió la puerta de su casa a Aquel que podía abrirles la Puerta del 
Cielo. Una hija de David no encontró, no sólo donde pasar la noche, sino peor aun, 
donde alumbrar. Si embargo véase esto más como un castigo divino, a ninguno le dieron 
el privilegio de recibir la entrada del Hijo de Dios en este mundo. Fueron privados de tal 
bendición. No fueron distinguidos con este glorioso visitante. Dicho de otra forma: La 
vergüenza y juicio es más grande, cuando nos enteramos a quién hemos excluido.

Pregunta: ¿No fue Belén más ingrata, cuando fue más honrada? He aquí que aquel 
A quien los cielos de los cielos no pueden contener, echado en la matriz de una pobre 
mujer. Su humildad no puede ser expresada con palabras, nos resulta inconcebible, pero 
así estaba decretado por la infinita sabiduría divina.
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Vimos, pues, los hechos previos al nacimiento del niño Jesús. El ambiente político, y 
el linaje del Mesías.

(2). EL NACIMIENTO DEL SEÑOR JESÚS

Hay dos asuntos: La víspera del alumbramiento y el parto.

Víspera del Alumbramiento. Es dicho así: “Y sucedió que mientras estaban ellos allí, 
se cumplieron los días de su alumbramiento” (v6). Las mansiones eternas que están en 
los cielos son Suyas, la tierra y su plenitud son de su propiedad, y aun así no rehusó ser 
echado en un pesebre, ni se quejó. Su paso del otro mundo a este fue por una puerta de 
humildad y pobreza: “No había lugar para ellos en el mesón” (v7). Se infiere que eran 
muy pobres, pues a don dinero le es fácil encontrar hospedaje en lugares cómodos, y si 
no hay habitación, don dinero la compraría. Suponemos que diligentemente buscaron 
donde posar, pero no encontraron. El hecho parece ser un reflejo de la condición de la 
época, de mucha insensibilidad social, que una mujer de aquella misma ciudad, de 
nobleza y virtud no encontró quien le hospedara, nadie se condolió ni se compadeció 
de su figura encinta. Una joven mujer a punto de parir es enviada a un establo, que por 
más limpio que se encuentre no deja de ser lugar para animales, por lo general 
construido en el fondo del patio. Una escena de necesidad no les movió al amor, sino a 
la indiferencia o menosprecio. Desde antes de nacer fue despreciado por los hombres y 
hoy sigue siéndolo por muchos.

El Alumbramiento. Leamos de nuevo: “Y dio a luz a su hijo primogénito; le envolvió 
en pañales y le acostó en un pesebre, porque no había lugar para ellos en el 
mesón” (v7). Llegó el momento del parto, hay que buscar donde acostar la mujer y traer 
a luz el niño. Esto sucedió a quien vino a salvar la humanidad, es enviado en su primer 
acostada a echarlo con los animales: ”Lo acostó en un pesebre”. Su hotel fue un pesebre 
y su cama un montón de paja, esa fue la extraña cuna del Rey de reyes. Santificó la 
pobreza, o que no debemos quejarnos cuando Dios nos llame a un condición de 
necesidades temporales. Si consideramos este humilde ejemplo, nada nos produciria 
descontento.

En su nacimiento no tuvo amigos que lo celebraran, ni siervos que le sirvieran, sino 
animales recibieron al Rey de los cielos, quizás por eso el apóstol Pablo escribe: “E 
indiscutiblemente, grande es el misterio de la piedad: El fue manifestado en la carne, 
vindicado en el Espíritu, contemplado por ángeles, proclamado entre las naciones, 
creído en el mundo, recibido arriba en gloria” (1 Timoteo 3:16). Su humillación fue la 
más grande. Lo hizo por nosotros, para salvarnos y enseñarnos que en este mundo de 
pecado el camino de la humillación es la senda de la salud y victoria. Salud mental, 
emocional y anímica; victoria eterna. Ser Humilde, pues.
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Ahora trasladémonos al lugar donde estaba ocurriendo todo esto. Fue una noche 
oscura, los habitantes de la ciudad seguían su curso normal como si nada hubiese 
ocurrido, todo pasó desapercibido; sin embargo, Dios dejó testimonio de su obra, pues 
también participaron unos pastores, que si hubiesen estado roncando en sus camas, no 
hubiesen vistos los ángeles, ni oído las buenas nuevas de un Salvador, así que su 
diligencia y vigilancia es honrada con esta visión celestial: “En la misma región había 
pastores que estaban en el campo, cuidando sus rebaños durante las vigilias de la noche. 
Y un ángel del Señor se les presentó, y la gloria del Señor los rodeó de resplandor, y 
tuvieron gran temor. Mas el ángel les dijo: No temáis, porque he aquí, os traigo buenas 
nuevas de gran gozo que serán para todo el pueblo; porque os ha nacido hoy, en la 
ciudad de David, un Salvador, que es Cristo el Señor. Y esto os servirá de señal: hallaréis 
a un niño envuelto en pañales y acostado en un pesebre. Y de repente apareció con el 
ángel una multitud de los ejércitos celestiales, alabando a Dios y diciendo: Gloria a Dios 
en las alturas, y en la tierra paz entre los hombres en quienes El se complace!” (v8-14). 
Estaban cuidando el rebaño, y nada terrenal sería de tanto interés que no pueda ser 
abandonado para ir donde Cristo. Cuidemos más nuestra almas que nuestras posesiones. 
Toda alma sensible informada donde está Cristo, ha de salir en su búsqueda, para verle y 
disfrutar con El.

Vimos, pues: Los hechos previos al nacimiento del niño Jesús; esto es, el ambiente 
político, y el linaje del Mesías. Además que entró a este mundo por una puerta de 
humildad, en pobreza extrema, pero adorado por diligentes pastores.

APLICACIÓN

1. Hermano: No tienes razón alguna para amargarte si eres rechazado por el 
mundo. No dudo que el impulso para sentirte amargado ocurra en ti, pero si 
consideras debidamente el ejemplo de Jesús de seguro que el desagrado sería 
eliminado, cuando no disminuido. La razón es obvia, todo es de Jesús, nada aquí es 
tuyo. Y si Jesús siendo el dueño, puro y perfecto actuó con humildad, es más lógico 
que tú también. Todo lo que tú tienes y usas aquí es prestado, un día te lo van a pedir. 
Así que, no te pongas en el lugar que no te corresponde, y vivirás más en paz, pues el 
favor de Cristo está con los humildes: “Dios ha escogido lo necio del mundo, para 
avergonzar a los sabios; y Dios ha escogido lo débil del mundo, para avergonzar a lo 
que es fuerte… Si me persiguieron a mí, también os perseguirán a vosotros; si 
guardaron mi palabra, también guardarán la vuestra” (1Co.1:27; Jn.15:20). Dios no 
busca gente que lo haga brillar, sino individuos a quienes la práctica del Evangelio los 
haga brillar como buenos y obedientes.

2. Amigo: El mundo tiene una disposición contrario a lo que Dios manda. No hay 
precepto bíblico alguno donde el mundo pueda apoyar la celebración de las fiestas 
de navidad, sin embargo la celebra con un entusiasmo singular. Meses antes de 
diciembre comienzan las preparaciones, aun cuando Dios no lo ha mandado. El sí 
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manda a todos los hombres que se arrepientan (Hechos 17:30), que el Domingo sea 
santificado; esto es, para la adoración de su nombre, visitar la Iglesia, hacer obras de 
misericordia, pero a eso no se le da importancia.

En cuanto a ti, tengo una invitación de Cristo y condicionada a si tú quieres ser 
de la familia de Dios, óyela: “Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí 
mismo, tome su cruz y sígame. Porque el que quiera salvar su vida, la perderá; pero el 
que pierda su vida por causa de mí, la hallará” (Mateo 16:24). Por tanto, que hoy, mes 
de diciembre, no sea para seguir con la corriente del mundo, sino para que 
comiences hacer lo que Dios manda, seguir a Cristo y heredar vida eterna.

3. Amigo: Jesús nació en un pesebre; el emperador y su corte, ni los gobernantes 
judíos se enteraron. Sino unos pobres pastores en el campo, ni siquiera en la ciudad 
tuvieron la dicha de ser invitados al nacimiento del Hijo de Dios. A ti te digo, que 
ahora tú tienes la dicha de ser invitado a formar parte de la familia de Dios en Cristo. 
Recíbele, pues en tu corazón, como invitación personal de Cristo a ti.

AMÉN      
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